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Дочь нашего коллеги
из Нижневартовска
Алена Ефимова
стала одной
из сильнейших
пловчих страны.
И школу она окончила
с золотой медалью.
Как ей это удалось?

Студентами губкинского
университета стали 
24 слушателя РПО из Сибири
и Поволжья. Им предстоит
сдать первую сессию.
Как сложится их учеба?
На наши вопросы отвечает
профессор РГУ
В. Г. Пирожков

Сливщик-разливщик
из Саратова
Александр Коннычев
34-й год в нефтянке.
Однажды он взял
в руки кисть, краски
и встал к мольберту.
Встреча с живописью
изменила его жизнь.

СТР. 2 СТР. 3 СТР. 3–4

Российскому государственному университету нефти и газа имени И. М. Губ кина недавно исполнилось 85 лет. При сое -
диняемся к поздравлениям! В этом номере газеты мы пред лагаем вниманию читателей материалы, ка сающиеся со -
т рудничества Компании и главного профильного вуза страны.

Мама Ксении, Марина Ана толь -
ев на Мурзакова, трудится в нефте-
газовой отрасли без малого три-
дцать лет. Сейчас она работает
сменным технологом ЦИТС на
пред приятии «Аки-Отыр». Ее се мья
имеет большие заслуги перед от -
рас лью: дядя и брат Марины Ана -
тольевны – заслуженные нефтяни-
ки Оренбуржья. По их совету она
выбрала профессию, окончив Бугу -
русланский нефтяной техникум. 

– Об образовательной прог -
рамме «Русснефти» я узнала из
публикаций  в корпоративной га -
зете, более подробную информа-
цию мне дали в отделе  социаль-
ного развития нашего предприя-
тия, – вспоминает М.А. Мурзакова.
– Ксюша учится с огромным жела-
нием. Минувшим летом она про-
ходила практику в «Аки-Отыре», в
отделе охраны труда и промыш-
ленной безопасности. Коллектив
ей очень понравился. Я видела, с
каким настроением она по утрам
спешила на работу. 

А что думает сама студентка о
своей учебе, какие строит планы? 

– По совету мамы я прошла
обучение на подготовительном
отделении, после чего была при-
нята в вуз, – говорит Ксения. –
Выбрала факультет инженерной
механики. Специализируюсь на
безопасности технологических
процессов и систем – это одно из
наиболее сложных направлений,
особенно для девушек. От летней

производственной практики в
«Аки-Отыре», которую я проходи-
ла под руководством Регины
Ирековны Столбовой, у меня оста-
лись самые лучшие впечатления.
Скоро получу диплом бакалавра.
Признаться, есть желание окон-
чить и магистратуру, но для этого
придется учиться еще два года, не
знаю, дадут ли мне такую возмож-
ность. Но за уже сделанное для нас
хочу сказать Компании и пред-
приятию большое спасибо. 

Юлия Амариани,
г. Ханты-Мансийск

Первый шаг в профессию

В учебном центре «Саратовнефтегаза» прошла
осенняя сессия регионального подготовительно-
го отделения. Определилась группа старшеклас -
сников из Поволжья, которая следующим летом
постарается влиться в студенческий коллектив
губкинского университета. Поступят в вуз не все
из них, но многие. Главное: сделан первый шаг. 

В занятиях сессии в нынешнем году участвовали
33 юных жителя  Саратовской и Ульяновской областей.
В их число входят не только дети наших сотрудников,
но и 16 ребят, добившихся успехов на конкурсах и
олимпиадах по профильным предметам. Некоторые из
них прибыли из сельской «глубинки». Всем им дан шанс
получить высшее образование в столице  и затем
гарантированно получить интересную работу в одной
из лучших нефтегазовых компаний России. 

Своими впечатлениями от знакомства с «будущими
нефтяниками», от прошедших занятий  поделилась
доцент кафедры физики университета Анаид Ашо тов -
на Мелкумян: 

– За несколько дней осенней и весенней сессий ни
физику, ни математику в совершенстве не освоишь. Но
мы, педагоги, можем подсказать молодым людям
направления для саморазвития, вселить в них уверен-
ность. Порой от сущей мелочи зависит, как ты сдашь
ЕГЭ. Курсы в Саратове организованы прекрасно.
Отлажены все вопросы, включая бытовые. Ребята
достаточно мотивированны, с ними интересно иметь
дело. Что меня приятно удивило: никто в группе не спи-
сывал во время контрольных работ. Они уже уважают
себя. Значит, из многих толк будет! 

Дмитрий Петрошенко, г. Саратов

Без пяти минут бакалавр
Жительница Ханты-Мансийска Ксения Наконечная –
из тех, кому Компания дала возможность получить элитное
образование в Москве. Девушка учится на четвертом курсе
губкинского университета.

Мужество победило стихию
Саратовские нефтяники потушили пожар в степи и отвели опасность
от  производственного объекта.

Видели когда-нибудь пожар в
степи? Это неумолимо надвигаю-
щаяся стена огня. Если не принять
вовремя мер, в считанные часы
вокруг неосторожно разведенного
костра или непогашенной сигареты
на многие километры не останется
ничего живого. С опасностью такого

бедствия – настоящего, а не условно-
го, как на учениях, – столкнулись не
так давно саратовские нефтяники. 

Вечером 15 октября в Красно ар -
мейском муниципальном районе
Саратовской области загорелась
степь. Вскоре огненный фронт
достиг ширины около километра.

И на пути огня находился объект
предприятия  «Саратовнефтегаз» –
сборный пункт Иловлинский Ба -
гаевского цеха по добыче нефти и
газа. Мастер бригады №3 М.А. Луш -
ников, его товарищи – операторы
В.В. Пономарев и Н.А. Морев, води-
тель вахтовой машины А. Е. Во ро -

тилов, вооружившись ранцевыми
огнетушителями, первыми высту-
пили на борьбу со стихией. Вот где
им пригодились навыки, получен-
ные на многочисленных противо-
пожарных тренировках.  

Вскоре к огнеборцам подоспела
подмога. Водители Ю.А. Бесчастнов
и С. Н. Дронов стали подвозить им
воду на пожарном автомобиле
Общества с УППН Западно-Ры бу -
шанский.  Затем к делу приступил
караул областной противопожар-
ной службы с отдельного пожарно-
го поста № 41, базирующегося в
поселке Каменский. К утру 16 октяб-
ря стихию удалось обуздать, а затем
и полностью ликвидировать. Про -
изводственные объекты предприя-
тия  не пострадали. 

Не так давно наши нефтяники
потушили опасный лесной пожар в
одном из районов Ульяновской
области. Теперь отличились сара-
товцы. Молодцы! 

Петр Дмитриев,
г. Саратов

Умаржон Султонов
из Радужного –
лучший в Югре
мастер бригады
по подземному
ремонту скважин!

Подробнее о нем мы расскажем
в од ном из ближайших номеров.
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В И З И Т Н А Я  К А Р Т О Ч К А

У В Л Е Ч Е Н И Е

Проблемы? Обращайтесь в сервис-центр
Общество «Сервис-центр нефтепромыслового и бурового оборудования» является важным подразделением для саратовской «дочки» Компании

Сервис-центр предоставляет
полный комплекс услуг по каче-
ственному капитальному и теку-
щему ремонту, наладке нефтепро-
мыслового и бурового оборудо -
вания, техническому обслужива-
нию трубопроводов. Общество рас-
полагает базой производственного
обслуживания, двумя цехами для
проведения планово-предупреди-
тельного ремонта НПО и аварийно-
восстановительных работ (в Сара-
тове и в райцентре Степное), ла бо-

раторией неразрушающего конт-
роля. Специалисты сервис-центра
проводят ремонт насосно-ком-
прессорных, бурильных труб,  ре-
визию и ремонт пакеров, штанго-
вых глубинных насосов, монтаж
технологического оборудования и
стальных конструкций, трубопро-
водов, изготавливают запасные ча-
сти к НПО, осуществляют дефекто-
скопию трубопроводов, бурового
оборудования и инструмента. Это
Общество – единственное в Сара-

товской области, которое занима-
ется всем комплексом работ по ре-
монту и обслуживанию нефтепро -
мыслового и бурового оборудова-
ния. Главным его заказчиком, ко-
нечно,  был и остается  «Саратов-
нефтегаз».

О профессиональном уровне со-
трудников сервис-центра говорит,
например, то, что электросварщик
Алексей Станько уже давно не
имеет конкуренции в конкурсах ма-
стерства, а его коллега, слесарь-ре-
монтник нефтепромыслового обо-
рудования Олег Анисенко (на
сним ке слева), был лучшим на об-
щекорпоративном смотре. 

Наконец, Общество надежно ра-
ботает в сфере обслуживания опас-
ных производственных объектов.
Это особенно ответственное на-
правление. 

Вот уже пятый год на базе пред-
приятия действует профессио-
нальное аварийно-спасательное
формирование (ПАСФ).  Оно яв-
ляется единственным такого рода
подразделением, имеющим право
самостоятельно вести аварийно-
спасательные работы в чрезвычай-
ных ситуациях на объектах нефте-
газодобычи, что подтверждено
свидетельством Министерства
энергетики РФ. В подразделении

трудятся 27 человек. В него входит
пять отделений. Формирование ак-
тивно участвует в учебных трени-
ровках по предупреждению и лик-
видации чрезвычайных ситуаций,

связанных с разливом нефти на
почве и водных акваториях. К лю-
бым ЧС здесь готовы. 

Дмитрий Петрошенко,
г. Саратов  

Встреча, изменившая жизнь
Однажды нефтяник из Саратова Александр Коннычев взял в руки кисти, краски – и с тех пор пишет картины

– В детстве я мечтал стать космо-
навтом, – вспоминает Александр
Николаевич Коннычев. – Старше-
классником захотел стать капита-
ном дальнего плавания и даже по-
ступил в училище речников. Од на-
ко мои родители и дядя были неф-
тяниками. «Гены» в конце концов
победили. Отслужив срочную, за-
кончил учебный комбинат объеди-
нения «Саратовнефтегаз», потом
трудился трактористом, машини-
стом на СП-29. Довелось добывать
нефть на самом экзотическом
участке Соколовогорского место-
рождения – Зеленом острове, что
напротив Саратова, посреди Волги.
Теперь работаю сливщиком-раз-
ливщиком, нефть отгружаю в авто-
цистерны. Уже 34-й год в нефтянке. 

Это, можно сказать, проза жизни.
А теперь о самом интересном. В по-
следнее время у Александра Кон-
нычева появилась страсть, которая
поглощает почти все его свобод-
ное время. Занятый другими де-
лами, он ждет не дождется, когда
возьмет в руки кисть, краски и вста-
нет к треножнику. Объясняет: 

– Три года назад попал в боль-
ницу. Скучно, есть время подумать.
И тут внезапно возникло желание
купить разноцветные краски. Когда
выписался, так и поступил. Попро-
бовал что-то изобразить на холсте.
С тех пор остановиться не могу. 

Нет, не совсем случайной была
встреча Александра Николаевича
с живописью. С детства он любил и
умел мастерить фигурки из веток и
сучков. То смешной кособокий че-
ловечек выйдет, то гордый олень,
то вообще чудище лесное. Разгля-
деть необыкновенное в обыден-
ном – это дар свыше, верно? 

Александр Николаевич – боль-
шой шутник и весельчак. Напри-
мер, свою супругу он изобразил в
виде фаворитки французского ко-
роля. Себя молодого «увидел» бра-
вым декабристом в мундире с эпо-
летами. А сослуживица его, скром -
ная сотрудница охраны, предстала
на холсте в образе древнегрече-
ской богини. Рассказывают, что мо-
дель, увидев картину, очень захо-
тела ей соответствовать. 

В прошлом году Коннычев стал
лауреатом конкурса талантов сре -

ди работников «Саратовнефтега за»,
приуроченного к 65-й годовщине со
дня основания предприятия.

– Я – самоучка, – рассказывает
Александр Николаевич. – Азы жи-
вописи изучал не по учебникам.
Сколько материала перевел... Когда
мне на предприятии вручали пре-
мию, все не верил, что это со мной
происходит. В цехе, правда, давно
подозревали о  моих способностях.
Кому-то, к примеру, поручали трубы
красить, а мне тонкую работу дове-
ряли – таблички рисовать. Добрые
слова слышать, не скрою, приятно. 

– Александра Николаевича на
промысле каждый знает, – утвер-
ждает начальник правобережного
цеха по подготовке и транспорти-

ровке нефти и газа Геннадий Плак -
са. На стене служебного кабинета
начальника красуется одно из про-
изведений Коннычева.  Автор вы-
брал производственную тему: бу-
ровая вышка, стальные резервуа -
ры. Но тут же – припорошенная ис-
крящимся снегом ель, зимнее небо
с  плывущими по нему облаками,
солнечный свет. Он верен себе. 

Квартира Коннычевых, располо-
женная в старом доме в поселке
нефтяников напротив офиса «Са-
ратовнефтегаза», напоминает му-
зей. Пузатые парусные корабли
рассекают морскую гладь, луна
освещает деревенские избушки,
пышнотелые вакханки пируют с са-
тирами. По признанию автора,

больше всего ему нравится писать
людей. Но и пейзажи на его карти-
нах привлекают внимание наст -
роением, атмосферой, оригиналь-
ным авторским видением. 

– Цвет снега масляными крас-
ками передать очень сложно, – де-
лится  Александр Николаевич. –
Впечатление, что он белый, обман-
чиво. Снег всегда разный – в зави-
симости от освещения, погоды,
времени суток. Недавно понял, что
любая картина начинается с зад-
него плана; сперва его прописыва-
ешь, потом мелкие детали, покруп-
нее и так далее... И что-то рождается
в итоге. 

Дмитрий Петрошенко,
г. Саратов

Р А З В И Т И Е

На месторождениях Варьеганского нефтяного
блока в текущем году средний показатель МРП вырос
на восемь суток. Это стало возможным благодаря
внедрению целого ряда инновационных технологий,
качественному и своевременному обслуживанию
нефтепромыслового оборудования. Нефтяники хо -
рошо знают: чем дольше работают скважины между
ремонтами, тем меньше средств тратится на поддер-
жание фонда в работоспособном состоянии, тем эко-
номнее расходуются энергия и ресурсы и больше воз-
можностей проводить дополнительные мероприя-

тия, на правленные на увеличение добычи нефти. При
реализации программы по увеличению энергоэф-
фективности работы скважин, включающей в себя
сокращение нерентабельного фонда, подбор энер-
гоэффективного дизайна ЭЦН, внедрение технологии
периодического кратковременного включения  для
эксплуатации низкодебитного фонда и другие меры,
за девять месяцев текущего года сэкономлено более
7,9 млн. киловатт часов электроэнергии.

Юлия Романова, г. Радужный

Межремонтный период увеличился
Предприятие «Варьеганнефть» снижает затраты на извлечение нефти из недр,
реализуя программы по увеличению межремонтного периода  работы скважин
и повышению энергоэффективности процесса добычи.
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И З  П Е Р В Ы Х  У С Т

Р Е К О Р Д Ы

В Радужном прошла осенняя сессия РПО. На занятия, которые проводили преподава-
тели губкинского университета, прибыло более 30 старшеклассников – дети сотруд-
ников сибирского блока Компании.  

Губкинский университет, по словам В.Г. Пирожкова, располагает оборудованием самого
высокого уровня. Тут имеются тренажеры, позволяющие обучиться практически всем азам
профессии нефтяника в условиях, близких к реальным. В уходящем году вуз обзавелся уни-
кальной новинкой: во вновь открывшемся учебном центре на кафедре нефтяных и газовых
скважин установлен тренажер оператора морской буровой последнего поколения. В мире
есть еще только два его аналога – в Хьюстоне (США) и Ставангере (Норвегия). 

В университете проводятся ярмарки вакансий, на которых студенты могут встретиться
со своими будущими работодателями. В последней ярмарке участвовали представите-
ли примерно 40 российских и семи зарубежных фирм. Каждый год не менее 100 выпуск-
ников вуза устраиваются на работу в международные нефтегазовые компании.

Минувшим летом более двадца -
ти юношей и девушек из Поволжья
и Сибири, участников образова-
тельной программы «Русс  нефти»,
уехали учиться в Москву. Они стали
студентами Российского государ -
ственного университета нефти и
газа имени И. М. Губкина. Сейчас
ребята готовятся к  первой в своей
жизни экзаменационной сессии.
А впереди у них – незабываемые
студенческие годы, напряженный
труд в аудиториях и на практике,
интересная жизнь в столице. Затем
все они придут на производство.
Компания рассчитывает (и в этом
не может быть сомнений), что ее
вложения в образование окупятся
сторицей. Но это будет позже, а
пока... У нас накопился целый ряд
вопросов, касающихся сотрудни-
чества вуза и Компании, и мы за-
дали их декану учеб но-научного
центра довузовской подготовки

губкинского университета профес-
сору В.Г. Пирожкову. 

– Задача губкинского универси-
тета – работать на промышленность
нефтегазовой отрасли, – говорит
Виктор Григорьевич. – Это хорошо
понимают в «Русснефти». Вот уже де-
вятый год в рамках нашей совмест-
ной программы ребята из Повол -
жья, к которым позднее присоеди-
нились сибиряки, проходят подго-
товку в региональных отделениях,
затем лучшие из них поступают в
университет, чтобы потом тру-
диться на предприятиях холдинга.
На сегодняшний день мы готовим
абитуриентов в двух РПО – в Ра-
дужном и Саратове. Назову данные
по последнему выпуску: из 54 об-
учавшихся 24 стали студентами. 

– Была какая-то квота?
– Жесткой квоты не было, так по-

лучилось по результатам сдачи ЕГЭ.
Это достаточно высокий процент.
Наши преподаватели на сессиях
РПО готовят ребят в режиме глубо-
кого погружения – по восемь ча-
сов в течение четырех дней с от-
рывом от занятий в школах. Слу ша-
тели получают от нас методические
пособия по физике, математике, хи-
мии, русскому языку. Мы с «Русс-
нефтью» посчитали, что две сессии
в году – оптимально, хотя есть ком-
пании, которые проводят три сес-
сии РПО, приглашая также препо-
давателей по русскому языку. 

– Встречается ли такое, что
вы хотите принять в вуз аби-
туриента, но по результатам
ЕГЭ он не подходит? 

– Мы не можем брать, кого хо-
тим. Все решает конкурс. Целевики
и так находятся в привилегирован-
ном положении по сравнению с об-
щим набором. Сравните уровень
конкуренции: 2–3 претендента на
одно место в первом случае и
20–40 – во втором. 

– Как сравнить по подготовке
тех и других?

– Судите сами. В 2015 году по це-
левому набору минимальный про-
ходной балл составлял 179, по об -
ще му набору – 210. На первых
кур сах столь существенная раз-
ница в подготовке чувствуется, но к
третьему-четвертому годам, когда
начинаются специальные дисцип-
лины, происходит выравнивание.
Замечу, что ребята обучаются в од-
них и тех же группах. Все поступив-
шие в университет, включая ино-
странцев, варятся в одном котле.
75 процентов наших студентов – из
регионов России,  общежития на
четыре с лишним тысячи мест за-
полнены до отказа. 

– Кто еще пользуется льго-
тами при поступлении?

– Победители и призеры олим-
пиад, жители Крыма и Севастополя,
инвалиды, сироты. Целевикам от-
дано около 36 процентов набора.
Остальные абитуриенты претен-
дуют примерно на 500 мест. 

– У девушек какие направления
востребованы? Насколько они
ценятся как специалисты?

– На экономическом, юридиче-
ском, химическом факультетах де-
вушек – около половины, на буре-

нии, разработке их гораздо мень -
ше. Какие из них получаются спе-
циалисты? Все зависит от конкрет-
ного человека. Предприятия при-
сылают заявки на тех выпускников,
кто им нужен, кого они знают. 

– С какими трудностями
сталкиваются студенты в пер-
вые месяцы обучения? Что бы
вы посоветовали ребятам из ре-
гионов? 

– Самое сложное для них – адап-
тироваться к новой обстановке, но-
вой жизненной ситуации, прожи-
ванию в общежитии. Надо поста -
раться сразу настроиться на ра-
боту. Не следует ориентироваться
на товарища, которому обучение,
возможно, дается легче. У каждого
свои способности. Это не школа,
здесь уговаривать учиться никто
не будет. Стоит подналечь, чтобы
получить высокие оценки на пер-
вой сессии. Знать классические
дисциплины – физику, химию, ма-
тематику – необходимо, без этого

не получится хорошего специали-
ста. Начало – половина дела. Роди-
телям я посовето вал бы: не пота-
кайте слабостям своих детей.
Помогите им выбрать вуз по душе,
а не тот, который находится рядом
с домом. Если они захотят поехать
учиться в Москву – поддержите их,
ведь столица дает огромный по-
тенциал для роста во всех направ-
лениях. 

– И последний вопрос. Про-
блемы с трудоустройством у
ваших выпускников бывают?

– Надо очень «постараться»,
чтобы такие проблемы возникли.
Чаще  ребята вынуждены выбирать
из нескольких перспективных ва-
риантов. Что же касается целеви-
ков из «Русснефти», то мы подгото-
вили уже десятки таких специа -
листов. Они успешно трудятся на
производстве. Поговорите с ними.
Уверен, они скажут спасибо Ми-
хаилу Сафарбековичу Гуцериеву,
который помог им получить элит-
ное образование, обрести профес-
сию. И о нашем вузе доброе слово
скажут. 

Беседу вел Сергей Иванов

В университете активно раз-
вивается дистанционное обра-
зование. По словам ректора
В. Г. Мартынова, это ноу-хау
вуза. Преподаватели имеют
возможность обучать студен-
тов, находясь непосредст вен -
но на действующих нефтегазо-
вых место рождениях. 

Губкинский университет счита-
ется небольшим, в нем обуча-
ется около 7,5 тысячи студентов
из 69 стран. Каждый девятый
обучающийся – иностранец.  

Вуз является одновременно
крупным научно-исследова-
тельским центром. В прошлом
году здесь выполнено науч -
ных работ на сумму почти
1 млрд. рублей.

Быстрая вода Елены Ефимовой
Начальник отдела по пожарной безопасности, ГО и ЧС «Аганнефтегазгеологии» Игорь Ефимов
рано и верно определил призвание своей дочери.

Десять лет назад он еще раз-
мышлял, в какую спортивную сек-
цию определить Алену. Перво-
классницей она занималась на -
стольным теннисом. А тут практи-
чески возле их дома открыли спор-
тивный комплекс «Олимпия». Рас-
сказывает Игорь Валерьевич:
«В свое время я серьезно зани-
мался легкой атлетикой. Но климат
у нас холодный, этот вид спорта не
особенно популярен. Решил, что
пора дочери научиться плавать, тем
более что еще в младенчестве она с
удовольствием занималась ныря-
нием в домашних условиях. Кроме
того, плавание в бассейне закали-
вает организм». Восьмилетняя Але -
на Ефимова попала к тренеру Ла-
рисе Григорьевне Андреевой. 

Результаты появились очень
скоро. Игорь Валерьевич в 2009–
2014 годах ездил с дочерью на со-

ревнования по всей России. Благо
родная компания  шла навстречу.
«Не всегда тренер мог выехать на
соревнования. Когда я рядом, дочь
чувствует дополнительную уве-
ренность. В этой постоянной спор-
тивной борьбе я и сам будто в
юность возвращаюсь, ведь спорт –
это настоящий драйв и адреналин»,
– говорит Ефимов. 

Первая крупная победа пришла
к Алене Ефимовой на первенстве
Ханты-Мансийского автономного
округа 7 марта 2008 года, когда она
обошла югорских звезд плавания.
Затем места на пьедестале стали
привычными для нижневартов-
ской спортсменки. В декабре 2010
года Алена выполняет норматив
мастера спорта России, а в 2011
году в Волгограде становится се-
ребряным призером первенства
России. 

После такого успеха Алена уго-
дила в... спортивную яму. Так тре-
неры обычно называют момент,
когда перестают расти результаты.
Чем это было вызвано? Игорь Ва-
лерьевич полагает, что совпало не-
сколько факторов. Накопилась ус -
талость, значительно возросла на -
г рузка в школе, наконец, Алена из

подающей надежды девочки пере-
шла в более взрослую категорию.
В 2011 году Алене предложили
 выехать на учебно-тренировоч-
ные сборы с юношеской сборной
коман дой России. Здесь бремя при-
нятия решения взял на себя Игорь
Валерьевич. Он здраво рассудил,
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Начало – половина дела
Профессор Виктор Григорьевич Пирожков рассказывает о сотрудничестве
губкинского университета с Компанией, особенностях обучения в вузе и дает советы
студентам-первокурсникам. 
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что на этом этапе подготовки Але -
ны юношеская сборная – не тот
уровень, к которому надо стре-
миться. Кроме того, надо было
 определяться с образованием.
«В 2013 году, когда Алена на Кубке
России выступала буквально со
слезами на глазах, говоря: «Не хочу
больше», я решил познакомить
доч ку с будущей чемпионкой ми -
ра, тогда еще 21-летней Юлией
Ефимовой. Они пообщались, по-
дружились. О чем они говорили,
какие секреты открыла Юля Алене,
я не знаю, но это дало свой резуль -
тат», – рассказывает Игорь Ефимов. 

Список регалий Алены Ефимо-
вой внушителен. Нижневартов-
ская спортсменка является побе-
дительницей и рекордсменкой
многих всероссийских соревно-
ваний. Але на Ефимова побила все
рекорды Ханты-Мансийского ав-
тономного округа, установленные
нынешним президентом федера-
ции плавания Югры Оксаной Ве-
ревкой в 1998 году. 

При таком бешеном ритме по-
стоянных тренировок и разъездов
по соревнованиям Алена умудри-
лась окончить школу в 2014 году с
золотой медалью. Секретов здесь
нет, ведь спортсмены привыкли к
дисциплине. Поначалу Алена во-
зила с собой на сборы и соревно-
вания учебники и задания. Когда
Интернет прочно вошел в наш быт,
стало проще. 

В прошлом году у Алены Ефимо-
вой произошел в карьере крутой
поворот. На одном из соревнова-
ний ей поступило предложение от
сборной команды Сургута по пла-
ванию, которое предполагало не-
плохие условия  для тренировок,
экипировку, а главное – неогра -
ниченное количество «воды», то
есть тренировок в бассейне, с чем,
к сожалению, в Нижневартовске
часто возникали проблемы. Де-
вушка поступила в Сургутский го-
сударственный университет на
бюджетное место юридического
факультета, где познакомилась со
своим новым тренером Олегом
Николаевичем Граматикополо.
У Алены резко повысились ре-
зультаты. А у первого ее тренера
Ларисы Григорьевны Андреевой
тем временем уже занимался

младший брат Алены, который не-
давно стал бронзовым призером
первенства Югры. 

Нынешний сезон стал особенно
удачным для нижневартовской
пловчихи. Алена становится фина-
листкой открытого летнего чем-
пионата России в Москве и сереб-
ряным призером Кубка России в
городе Руза. Эти достижения убе-
дили ее стать профессионалом –
перевестись с юридического на
факультет физической культуры и
спорта. «Дочь мне заявила, что по-
шла по моим стопам. В свое время
я тоже сначала получил спортив-
ное, а потом юридическое обра-
зование», – говорит Игорь Ефимов. 

Специализация Алены – брасс.
По словам отца, этот стиль плава-
ния был выбран основным для
дочери практически  с первых тре-
нировок в бассейне. «Ребенка по-
ложили на воду, и он сразу поплыл
брассом, – объясняет Игорь Ва-
лерьевич. – Конечно, другими сти-
лями Алена также прекрасно вла-
деет, но брассом у нее получается
лучше всего. Ее дистанции – 50,
100 и 200 метров. Две последние –
олимпийские. До недавнего вре-
мени Алена не очень любила двух-
сотметровку, где совершенно иная
подготовка, другая нагрузка, но
сейчас у нее стало получаться и на
этой дистанции». 

На сборах перед ответствен-
ными соревнованиями день
Алены начинается в 6.30. Зарядка,
завтрак, первая тренировка на
воде, спортивный зал, потом
обед, часовой сон, вечерняя тре-
нировка. Свободного времени
выдается не более двух часов в
день. Конечно, 18-летней сту-
дентке, спортсменке и просто
красавице приходится многим
жертвовать ради своих успехов,
но Алена не жалуется. У нее много
друзей по всей стране, от Волго-
града до Владивостока. 

Спортивная карьера Алены
Ефимовой на подъеме, от нее
можно ждать самых высоких до-
стижений. «Ей нравится ставить
перед собой сложные задачи и
решать их. Я верю в свою дочь и
горжусь ею», – говорит Игорь Ва-
лерьевич Ефимов. 

Наталия Евсина,
г. Нижневартовск

Быстрая вода
Елены Ефимовой
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Волнение сердца, игра ума
В литературном журнале «Наш современник» (№10, 2015 г.) вышла боль-
шая статья «Духовной жаждою томим...» с разбором поэтического
творчества Михаила Гуцериева. Автор статьи, известный поэт и лите-
ратуровед, главный редактор журнала Сергей Куняев, взял также интер-
вью у Михаила Сафабрековича, с которым мы знакомим читателя. 

– Кем были ваши предки и ваши
родители? Как и когда они ока-
зались в Казахстане? В каких
условиях они там жили?

– Начну с дедушки. Гуцериев
Саад имел юридическое образова-
ние, служил полицейским приста-
вом в Западной Грузии. Моих ро-
дителей выслали в Казахстан в 1944
году. Первый год в ссылке они, как
все, жили в землянке. Потом отца
назначили старшим следователем
по особо важным делам Акмолин-
ского УВД и дали двухкомнатную
квартиру на улице им. Сакко и Ван-
цетти. Мой отец Гуцериев Сафар-
бек Саадович имел два высших об-
разования: юридическое и эко но-
мическое. Во время войны он ра-

ботал и прокурором, а после вой-
ны – на различных руководящих
должностях областного масштаба:
был начальником УПТК «Целин-
строй», директором СМУ, а также
других организаций в промышлен-
ности и торговле.  

Моя мама Марем Якубовна
Ахиль гова была домохозяйкой.
В нашей семье было девять детей.
Я восьмой по счету. 

– Получали ли вы религиозное,
мусульманское образование в
 се мье, водили родители в ме-
четь?

– Я и вся моя семья получили
добротное советское образование.
В мечеть мы не ходили. Тогда мече-
тей вообще не было. 

– Во сколько лет научились чи-
тать? Какой язык был родным?
Кто советовал тех или других
авторов? Какие книги особенно
ярко запомнились?

– Я стал читать в шесть лет. Род-
ным считаю русский язык. Отец со-
бирал книги, и дома была большая
библиотека: Драйзер, Лондон, Мо-
пассан, О. Генри, Бальзак, Стендаль,
Толстой, Шолохов, Гюго и другие.
К 12 годам я успешно прочитал все
книги домашней библиотеки и в 13
взялся за «Капитал» К. Маркса, в ко-
тором ничего не понял. Переклю-
чился на Теодора Драйзера: «Фи-
нансист», «Титан», «Стоик» и забо -
лел тем, что тогда называлось спе-
куляцией, а сегодня – бизнесом. 

По дороге в школу единствен-
ным зданием культуры была биб-
лиотека. Все 10 лет обучения я хо-
дил по этой дороге и неизбежно

заходил в библиотеку, которая
стала для меня вторым домом. 

– Каких русских поэтов вы
впервые прочитали, каких полю-
били и за что? 

– Пушкина, Лермонтова, Тютчева,
Некрасова. Полюбил Лермонтова
за его стихи про Кавказ. Есенина
знаю практически всего наизусть.
Полюбил его за русскую душу. 

– Откуда взялся интерес к му-
зыке? Кто из родных повлиял на
вас?

– Мама хорошо играла на аккор-
деоне, именно она отвела меня в
музыкальную школу. 

– Когда впервые вы почувство-
вали, что хочется писать стихи,
в каком возрасте вы осознали в
себе литературное призвание? 

– В 16 лет впервые почувствовал
желание писать стихи. Как впервые
ощутил желание любить, жить и
сходить с ума. Просто от жизни. 

О литературном призвании я не
думал. И сейчас считаю, что его нет.
Есть волнение сердца, игра ума, по-
лет мыслей и фантазии. Если про -
ще: прошлое в настоящем, а на-
стоящее в будущем и мои чувства
во мне теперешнем. Все это вместе
и есть мои стихи и песни. 

– Как вы пишете? Как закры-
ваете внутренние шлюзы от
сумасшедшего ритма ваших бу-
ден, обилия дел, толчеи людей?

– Я пишу только ночью и в су-
мерках на рассвете. Закрываю
дверь наглухо, задергиваю шторы.
Я должен быть один и никого ря-
дом. Полное одиночество. И сига-
реты.

Северяне опять лучшие
В «Ульяновскнефти» прошел очередной
этап корпоративной спартакиады –  турнир
по мини-футболу.

В нем участвовали пять команд, представляющих
НГДУ-1 «Юг», НГДУ-2 «Север», управление транспорт-
ного обеспечения, ЧОП «Щит» и центральный офис.
После захватывающей борьбы победили представите-
ли НГДУ-1 «Юг». Эта команда считается сильнейшей на
предприятии. Сотрудники этого подразделения обыч-
но защищают честь Общества на соревнованиях по фут-
болу разного уровня. Второе место досталось нефтяни-
кам из центрального офиса, третье и четвертое разде-
лили команды НГДУ-2 «Север» и  ЧОП «Щит». 

И Н И Ц И А Т И В А

«Югорская заря» зажглась для молодых
Что в наше время может объединить инициативных,  неординарных людей? 
Профессия, спорт, творчество... Все это так. Но еще и совместное путешествие.

«Куда?» – задались вопросом в
«Варьеганнефти». В Урай, на слет
работающей молодежи «Югорская
заря». Именно здесь встретились
молодые специалисты со всего
Ханты-Мансийского округа. «Югор -
ская заря» зажглась для десятков
молодых общественно активных
нефтяников, строителей и муни-
ципальных работников. 

Слет продолжался два дня. За
это время собравшиеся успели по-
участвовать в гражданско-патрио-
тических модулях, тематических
«круглых столах» и практических
тренингах. Мозговые штурмы тех-
нарей чередовалась с активно -
стью гуманитариев. Каждая деле-
гация представила презентацию
своей команды, позже молодые
специалисты организовали вы-
ступления экспериментального
форум-театра. А как же без едино-
борств? Тактическая игра не толь -
ко выдалась увлекательной, но и
помогла ребятам продемонстри-
ровать скорость реакции, способ-
ность ориентироваться на откры-
той местности. 

В заключение – несколько отзы-
вов участников слета. 

Иван Онайко, мастер ДНГ Варь-
еганского ЦДНГ: «Я люблю, когда
много позитива: когда ты отдаешь
и получаешь положительные эмо-
ции. Я увлекаюсь музыкой и все-
гда рад поделиться со сверстни-

ками песнями, музыкой, творче-
ством».

Андрей Лотоцкий, оператор ДНГ
Варьеганского ЦДНГ: «Это мой пер-
вый опыт такого общения. Часто по-
добные мероприятия проводятся
для формальности, для «галочки».
Здесь было увлекательное действо с
элементами состязательности». 

Лилия Кагарманова, инженер от-
дела подготовки и реализации
нефти: «Зарядилась позитивной
энергией. Здорово, что у нас есть
возможность общаться с новыми,
интересными людьми, делиться
опытом, творческими идеями». 

Юлия Романова, 
г. Радужный
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